

- 漢字
- 1 我慢 2 気候 3 交渉 4 恐怖 5 激励
- 6 座敷 7 巢 8 触角 9 縮 10 緩 11 騒
- 12 懸命 13 頰 14 襲 15 道幅 16 怖 17 臨
- 1 ちめいしよう 2 かんじん 3 さんきよう
- 4 あや 5 みよう 6 ととの 7 らんかん
- 8 た 9 こうでい 10 つた 11 がいかい
- 12 さいご 13 にな 14 いかい 15 そうい
- 16 くわ 17 そ

- 語句
- 1 あいだ。 2 こだわる。こと。
- 3 突然調子外れの言動をする様子。 4 死に際。
- 1 間 2 首 3 尽
- 1 飛行機事故は一つ間違えば大惨事になってしまう。
- 2 彼はいかにも若者らしい発言をする。

- 要点的整理
- ア後養生 イ恐怖 ウ親しみ エ静かき オ動騒
- カ嫌な キ偶然 ク差 ケ寂しさ

●要点的整理のポイント

第一段落では「自分」が城崎温泉に来た理由が、第二段落ではそのときの生活ぶりや心境が語られている。この二つの段落は、内容的には一つにまとめて読解してもよいが、第六段落との呼応で分けておく。

第二段落での「自分」の心境に注意する。自己の「死」を想像すると「寂しいが」「恐怖させない」考えが浮かび、心が静まり、「死に対する親しみ」が起きている。第三段落では「蜂」の「死」を見つめる「自分」の心境を把握することが大切である。「静かき」と「寂しさ」を感じている「自分」であるが、その「静かき」に親しみを感じている。そして小説でも、殺されて土の下に眠る妻の気持ちを書いたという欲求が起ころ。第四段落では「ねずみ」の「死」を見つめる「自分」の心境を把握することが大切である。首に魚くしを刺

主語も「それ」と考えてしまいがちだが、どうだろうか。「それ」は全く動かさずにつ向きに転がっている。「いかにも死んだものという感じを与える」(一五四・一三)「蜂の様子をさしている。「それ」は「自分」に「いかにも静かな感じを与え」るものであり、「それ」を見ていると「自分」は「寂しく感じるのであるから、感じた主体は「自分」と考えるべきである。

五 蜂の死骸 (一五五・三) は自らの意思では動くことがなく、「外界にそれを動かす次の変化が起ころるまで」「そこにじっとしている」(一五五・五・六)「しかないものである。そして「ありに引かれていく」(一五五・六)ことは「次の変化」の二つの例である。

①の「それ」はその一つの例をさしている「次の変化」が起きたとしたら」ということであり、②の「それ」は「ありに引かれて」いっても「蜂の死骸」の静かきには変化がないことをさしている。

第三段落の「蜂」の描写の特徴は、「忙しく立ち働いている蜂はいかにも生きているものという感じを与えた」(一五四・一)「その脳に一匹、朝も昼も夕も、見るたびに一つ所に全く動かさずにつ向きに転がっているのを見ると、それがまたいかにも死んだものという感じを与える」(一五四・一三)とあるように、「生」と「死」の対比で描かれている。

四 顔の表情 (一五六・一) はわからなかったが、「動作」から「顔の表情」と同じように、「ねずみ」の「一生懸命」(一五六・一三)を読み取ることができたから、このような表現をしている。

第三段落で「自分」は「蜂の死骸」を見て「死」の持つ「静かきに親しみ」(一五五・八)を感じていたが、第四段落では「ねずみ」が「死ぬに決まった運命を担いながら、全力を尽くして逃げ回っている様子」(一五七・二)を見て、「寂しい嫌な気持ち」になっている。それは「死」の静寂の前にある「動騒」を「恐ろしい」(一五七・六)と感じたところから生まれている。

六 「ねずみ」が「死ぬに決まった運命を担いながら、全力

されたまま一生懸命助かろうとするねずみを見て「自分」は「寂しい嫌な気持ち」になる。「死後の静寂に親しみを」持つものの、「死に到達するまでの」「動騒」を恐ろしく感じ、自身の事故を振り返る。

第五段落では「いもり」の「死」を見つめる「自分」の心境を把握することが大切である。驚かしてやろうと投げた石が「いもり」に命中して、「自分」は「いもり」を殺してしまつた。「偶然」の「死」に「生き物の寂しさ」を感じた「自分」とは、事故で「偶然」死ななかつただけで、「生」と「死」は「両極」ではなく、「差」はないのだと悟る。

第六段落では第一段落の「三週間」以上は滞在せず、城崎を去つたことが語られている。「蜂」「ねずみ」「いもり」の死に接して、「生き物の寂しさ」を痛感した「自分」はそれ以上長くは滞在できなかつたと読み取れよう。

- 主題
- ア静かき イ運命 エねずみ オ到達
- カいもり キ両極
- 百字の主題

- 内容の理解
- 1 一つ間違えも歩もなく、
- 2 自分が電車に跳ねられても死ななかつたのは、自分にはしなければならぬ仕事があるからだとは思えなかつた。
- 3 蜂の死骸
- 4 ウ
- 5 ①蜂の死骸が前に引かれていくこと。
- 6 ウ

を尽くして逃げ回っている様子」(一五七・二)をさしている。

四 「自分」が「元気づいた」り「興奮」(一五八・一)したりしたのは「フェータルな傷じゃないさうだ」(一五七・一六)と聞いたからである。

五 「あるがまま」とは自然に生きていく原理を言い、「気分」とは「ねずみ」のように死を前にして逃げまどうのではなく、静かに死を受け入れたいと願う気分を言っている。

六 「実際」とは現実の場面のことで、静かに死を受け入れたいと願っていても、現実の場面では願いどおりになるかどうかはわからないのである。

七 小説では情景の描写が主人公の心理を表していたり、物語の展開を暗示していたりすることが多く見られる。ここでは「もの静かきがかえつてなんとなく自分をそわそわさせた」(一五八・一五)とあるように、「自分」の身に何か不吉なことが起ころる予兆として描かれている。

八 「いもりの身に自分になつて」(一六〇・一三)感じたのが「生き物の寂しさ」である。「いもり」も「自分」も「偶然」に左右されている点では同じであり、「寂しさ」を共有する「生き物」なのである。

九 「自分」は「偶然に死ななかつた」(一六〇・一四)だけであり、「生きてることと死んでしまつてること」(一六一・五)は、「両極」(一六一・五)ではないと感じたため、「喜び」など生じないのである。

十 「自分」のけがと「蜂」「ねずみ」「いもり」の死という対比から、第五段落で「生きてることと死んでしまつてること」と、それは両極ではなかつた。それほどに差はないような気がした。(一六一・五)という心境に至っている。生と死を見つめる中で心境が変化して、最後に「生と死の連続性」を悟つたというのがこの小説の主題になっている。

ねずみの必死の動作に、助かりたいとする一生懸命な願望が表れていると考えたから。(三十九字)

八 「死」の静寂に到達する前に、苦しみがあることを見せつけられたから。

九 イ

十 自分のけがが、致命的なものではないとわかつたから。

十一 ア ②ウ ③エ ④イ

十二 死の子感を感じさせながら、不気味ないもりの死の場面にないでいく役割。

十三 生と死が偶然に左右されてしまう運命を背負っている寂しさ。

十四 生きていく気がした。

十五 ア・エ

十六 寂しい考えは「こんなことが思い浮かぶ。それは寂しいが、それほどに自分を恐怖させない考えだつた」(一五三・八)と繰り返して述べられている。ここで、「それ」とは「思い浮かんだこと」をさしているのだから、次に「こんなこと」がどこをさしているのかを考えてみる。するとそれは「けがのこと」になるが、その具体的な内容の部分を抜き出すと解答のようになる。「クライブがそう思う」の「そう」がどこをさしているかを考える。「中学で習つた「ロード・クライブ」という本」(一五三・一三)からの引用部分を探せばよい。

十七 実は自分もそういうふうになつて来た出来事を感じたかつた。そんな気もした。しかし妙に自分の心は静まつてしまつた。(一五三・一四)とあるように、「クライブ」と同じように自分自身を「激励」(一五三・一四)したかつたが、「さ」感じたかつた。そんな気もした。しかし」というのは、願望を述べているので、実際のところは自分自身を「激励」するような気分にならなかつたことを意味している。

十八 それを見て、いかにも静かな感じを与えた。寂しかつた」(一五四・一五)とあるので、「寂しかつた」の

空き缶 (p.76~p.79)

- 漢字
- 1 調 2 廃校 3 通達 4 漏 5 輝
- 6 磨 7 専用 8 率直 9 選抜 10 詩
- 11 微妙 12 脳裏 13 看護 14 平穩 15 明滅
- 16 嬢 17 粉
- 1 はなは 2 さつぱつ 3 へきめん
- 4 きようせい 5 しきしだい 6 ついとう
- 7 は 8 そ 9 けんあん 10 ふにん
- 11 へだ 12 る 13 さ 14 てんがい
- 15 ひたい 16 よくよう 17 めいふく

- 語句
- 1 初めからそこに属して、今に至っていること。
- 2 あれこれ迷つて、あらかうこと。
- 3 かばい、守ること。
- 4 心配事や不快なことに頭をしかめる様子。
- 1 肩 2 足 3 目
- 1 洪水の後の悲惨な状況に、目がきつげになつた。
- 2 国王の側近は、虎視眈眈と地位を狙つていた。

- 要点的整理
- ア原 イ講堂 ウ西田 エ大木 才出発点
- カ野田 キきぬ子 ク骨

●要点的整理のポイント

母校を三十年ぶりに訪れた「私」たちも、原爆という共有の運命を背負いながら、それぞれ個別の人生を生きていた。この個性と共有性が、この小説の構成に関わつていふことを理解することが大切である。

第一段落は、母校を訪れた「私」たちが過去を回想している場面である。過去に戻つたかのように思ひ出を語りつつも「アルミサッシュ」の窓枠に違和感を抱き、過去と現在の交錯の中で回想は深まっていくな。

第二段落では「講堂」に対する「私」たちは原爆の「追悼会」のことを思い出し、「講堂」の入り口で立ちすくむ

漢字

- 1 衝撃 2 喪失 3 攻撃 4 除 5 空襲
- 6 消滅 7 破壊 8 愛着 9 流通 10 投資
- 11 主役 12 閉鎖 13 参入 14 交換 15 導
- 16 象徴 17 構図
- 1 おそ 2 まぎ 3 わんがん 4 き
- 5 いっそう 6 じつぞん 7 きようれつ 8 しゆどう
- 9 びちく 10 おきな 11 きんゆう 12 しば
- 13 いた 14 ほうかい 15 しょうへき 16 とうらい
- 17 そうさ

語句

- 1 すっかり燃えて跡形もなく灰になつてしまうこと。
- 2 あつげにとられたり、あきればたりして、我を忘れてしまうこと。
- 3 1今の地位があるのは努力のままものにほかならない。ほかならない君の頼みなので、何とかしよう。
- 2 事故でかかげえのない人を失う。

要旨の整理

- イ戦争 ウ遠近感 エグローバリズム
- オ情報 カポスト キ経済 ク金融
- ケ交換可能 コIT革命 サ金融自由化 シ構図

要旨整理のポイント

- 第一段落では全体のキーワードとなっている「遠近感」という語句の意味を正しく理解するとともに、「遠近感」の喪失が第二段落以降の主題である「グローバリズム」と密接な関係にあることを読み取る。
- 第二段落では、アメリカと日本の戦争に対する体験の違いを読み取りながら、「遠近感」について理解を深める。
- 第二段落では、資本主義の変化の結果、グローバル経済システムが成立したことを読み取る。さらに、グロ

ーバル経済が成立するところと「遠近感」の喪失が合致することに注目する。

第三段落では、まず、IT革命や金融の自由化という世界の流れがグローバル経済システムや「遠近感」のない世界を作り上げたことを読み取る。次に世界貿易センタービルの攻撃は、「遠近感」のない世界で活動していたかのように思われる人々も、実は「交換不可能」な「遠近感」のある「場」で生きていたという事実を読み取る。

要旨

- 要旨
- ア原爆 イ喪失 ウIT エ流通 オテロ
- カ交換 キ場
- 百字の要旨

アメリカは「遠近感」を失ったグローバル経済システムの中で一人勝ちだったが、9・11によって、グローバルズムの中に生きる人々は交換不可能なもので、我々は遠近感のある「場」で生きていることに直面させられた。(百字)

内容の理解

- 1ウ
- 2アメリカ ア喪失 イ本土(自国) ウ攻撃
- 3日本 工自国 オ戦争 カ遠い
- 4イ
- 5アメリカは一度も本土を攻撃されたことのない国である。
- 6「遠近感」のないシステム
- 7「遠近感」のないシステム
- 8「遠近感」のないシステム
- 9「遠近感」のないシステム
- 10「遠近感」のないシステム
- 11「遠近感」のないシステム
- 12「遠近感」のないシステム
- 13「遠近感」のないシステム
- 14「遠近感」のないシステム
- 15「遠近感」のないシステム
- 16「遠近感」のないシステム
- 17「遠近感」のないシステム

十一字

世界の各地が「交換可能」になったこと(十八字)

四

グローバル経済の仕組みの中にも、遠近感の中にあつて交換不可能なものであるということ。(四十六字)

読解のポイント

- 1設問の部分の直後に「遠近感」を喪失した世界の中で、まさに「遠近感」に直面させられる」とあるように、「生きる意味」の戦争」とは「遠近感」を感じさせる戦争である。「遠近感」の喪失」について述べた第一段落に「そこに生きる……実存を支えている」(一九〇・1~2)とあるので、ウが正解。アは「遠近感」を失っていたころのアメリカの戦争認識。イは「一九〇・1」に似た部分があるが、肝心な「自分が生まれ育った」以下の内容が抜けている。グローバルズムは戦争から「遠近感」を奪う側なので工も不適切。アメリカと日本の相違を対照的に整理しながら、次の項目における相違をまとめて「遠近感」について理解しよう。
- 2遠近感の理解の有無
- 3戦争の体験の相違
- 4喪失感や悲しみの実感
- 5日本人は「東京大空襲」や「原爆」の体験から「すべてが失われ、自分自身も失われてしまうようなショック」(二八九・7)を感じたが、それはあくまで「自らの土地で起こったから気づいた」(二八九・9)のであつて、「遠い土地を攻撃しているとき」(二八九・9)には気づいていなかった点に注意しよう。なお、そのことを一般化した「遠近感が喪失されていたから」も可。
- 6自分が生まれ育った土地が破壊され、灰燼と帰すとき」(二八九・7)人は「自分自身も失われてしまうようなショック」(二八九・8)を感じると筆者は述べて

いる。「実存」とはまさに自己の現実的な存在意識であり、「私たちの記憶に……思いにとられる」(一九三・12~13)ということからもわかるように、生まれ育った土地が「実存」を支えているのである。「保障」とは、ここでは支え防ぐことの意味である。

「遠近感」の喪失は、グローバルイズムの問題とアメリカの国家的な問題がからみ合つて生じている。直前に「今述べたように」とあることから、9・11のテロ攻撃によってアメリカが「世界の「遠近感」を強烈に感じ」(一九〇・5)たことがわかる。そこから、「遠近感の喪失」は直接的な戦争体験がないことからくる「アメリカという国家の問題」であることを読み取りたい。

アメリカが主導するグローバルイズムとは、その後述べられるように、カネと情報が流通する資本主義を発展させたグローバル経済のことだ。「そうしたグローバル化された経済」(一九一・13)は、「遠近感」のないシステム(同)と置き換えられているのである。

工業化社会からポスト工業化社会(一九一・1)へ移行していく中での変化を読み取る。直後に「モノが動いていくのではなく、投資という形でカネと情報が動いていく資本主義」(一九一・1)という部分から読み取ると、アの「モノが動いていく資本主義」が正答であることがわかる。

「それは」投資という形でカネと情報が動いていく資本主義である(一九一・1)と述べているので、「ポスト工業化社会」をさしている。

直後に述べているように、現在では世界中の遠く離れた所とでも、瞬時に情報やカネがやりとりできる。そういうやりとりが、典型的な例として自宅のパソコンからでも可能であることから、「マウスのクリックだけでできる」と表現している。

日本市場が閉鎖的だと非難された(一九一・10)のは世界の流れである「グローバル経済システム」に順応しておらず、「壁」を反対の立場に立っていたからで

あることを読み取る。

一九一ページ8行目に「それがグローバル経済なのである」と述べていることから、直前の「世界中を情報とカネが瞬時に自由に動いていく」と判断できる。

「世界中が等価」ということは「東京」も「ロンドン」も「香港」も「関係がない」ということである。世界の各地が「交換可能」であるということである。

「IT革命」が「グローバル化の技術的な裏打ち」であつたと述べていることから、「IT革命」が「世界中を情報とカネが瞬時に自由に」(一九一・8)動かすことを技術的に可能にしていた、と素直に考えればよい。裏打ちとは、紙や布などの裏面に紙や布などをはって丈夫にすること。また、別の面からの証拠だて、裏づけのことだ。

一九三ページ1~4行目を的確に読み取る。アメリカは「遠近感」のない世界として捉えられ、その象徴が「貿易センタービル」であつた。ところが、そこで生活をしてきた人々は、「遠近感」のない世界に生きていたと思われたが、実は「遠近感」のある「場」で生きていて、「交換不可能」(一九三・3)なかけがえのない存在であつたことに注目しよう。

直後に「こうした世界の構図」(一九三・15)とあり、遠近感なき経済システムと遠近感の中にある私たちがこの間に対立の構図が存在していると述べる。だが、「遠近感」のないグローバル経済システムの中に生きる我々が存在している「場」というものは、実は「交換不可能な」遠近感」ある「場」だ、ということが全編を通しての筆者の主張である。このことを説明すればよい。キーワードとしては「遠近感」「交換不可能」を使つてまとめたい。

「遠近感」のない世界に生きていたかのように思われる人々も、実は「交換不可能」な「遠近感」のある「場」で生きていたという事実を読み取る。

「遠近感」のない世界に生きていたかのように思われる人々も、実は「交換不可能」な「遠近感」のある「場」で生きていたという事実を読み取る。

「遠近感」のない世界に生きていたかのように思われる人々も、実は「交換不可能」な「遠近感」のある「場」で生きていたという事実を読み取る。

「遠近感」のない世界に生きていたかのように思われる人々も、実は「交換不可能」な「遠近感」のある「場」で生きていたという事実を読み取る。

語句・文法

- ①午後八時を中心とする前後の二時間。
- 2 声高に言い騒ぐ。
- 3 送別の宴。饗別。

補足説明

古文における時刻の表し方

「子」の刻を夜の十二時(午後十一時から午前一時の間)とし、「丑」の刻を午前二時(午前一時から午前三時の間)として、以下二時間単位で、「寅・卯・辰・巳・午・未・申・酉・戌・亥」にあてはる。

- ①ウ・連体形 2ア・終止形 3ア・已然形
- 4ウ・終止形 5ウ・連体形

補足説明

断定の助動詞と伝聞・推定の助動詞「なり」の識別

断定の助動詞は体言(名詞)や助詞、活用語の連体形に接続するが、伝聞・推定の助動詞は活用語の終止形に接続する。したがって「する(連体形なり)」の「なり」は断定であり、「す(終止形なり)」は伝聞である。推定の助動詞は一般に音・声でもって推定する場合に用いられる。ラ変型に活用する場合、伝聞・推定の助動詞も連体形に接続して、断定の助動詞と識別しにくい。伝聞・推定の助動詞がラ変型活用で接続すると、「あらざらん(なり)」「みえざらん(なり)」「来たるな(なり)なり」と、接続している語が「ざる」「ざらん」「なる」「なん」「な」のように撥音便になることが多く、識別できる。

- ①ア 2ア 3ア 4エ 5オ 6ア

補足説明

副助詞「し」の識別

「し」は副助詞「し」に係助詞「も」がついてできた副助詞。「妻しあれば」は「し」を除いて「妻あれば」でも文は成り立つ。「ほむるにしもあらず」も「し(しも)」を除いても文が成り立つから、副助詞と判断する。

要所の整理

ア日記 イ女 ウ八時 工事情(模様・様子)

土佐日記(帰京) (p.124~p.125)

語句・文法

- ①壊れる。 2 幸便。つて。 3 お礼。
- 4 一部分。半分。 5 どんなにか。

補足説明

多義語「たより」

「たより」は「便り・頼り」の字をあて、①よるべ、②手づる・縁・ゆかり、③ついで・機会・幸便、④便宜・手段、⑤おとすれ・音信、⑥具合・配置、などの多様な意味をもつ要注意の古語である。

①千年名詞・や(係助詞)・過ぎ(ガ行上二段活用助詞連用形)・に(完了の助動詞連用形)・けむ(過去推量の助動詞連体形)。

2くちをしき(シク活用形容詞連体形)・こと(名詞)・多かれ(ク活用形容詞已然形)・ど(接続助詞)。

補足説明

完了の助動詞連用形「に」の識別

「な・に・ぬ・ぬる・ぬれ・ね」と活用する完了の助動詞「ぬ」の連用形「に」は、下に助動詞「き」「けり」「たり」「けむ」を伴い、「にき」「にけり」「にたり」「にけむ」の形で用いられる。「せ」・「き」・「し」・「しか」・「〇」と活用する過去の助動詞の場合、「に」「にしか」ともなるので注意する。

補足説明

1 詠嘆・終止形

2 過去・連体形

3 反実仮想・未然形

4 強意(確述)・未然形

完了の助動詞「し」の用法

日が暮れたことを「日も暮れぬ」と表現しても、「日も暮れつ」とは表現しない。完了の助動詞「ぬ」は自然的な「つ」は意志的な動作の完了を表すからである。人の意志でもって太陽を沈めることはできないのである。この両者の性格の違いに従って、「ぬ」は自動詞に接続し、「つ」は他動詞に接続する。「破りてむ」と表現しても、「破りなむ」とは表現しない。「破れなむ」(キット破

才事務 力解由状 キ大騒ぎ ク安全(無事)

ケ送別(別れ) コ饗別(はなむけ) 廿真心

シ貞賊(身分) ス子供

要所の整理のポイント

六つの形式段落に分かれているが、執筆の意図、門出と別れ、ときざね・やすのり・講師それぞれの饗別の五段に分けて、大筋を読み取る。

第一段落は、この日記全体の序にあたり、女性に仮託した仮名日記であることを述べている。

女手の平仮名を使用するために、作者は女に擬装した。それにより公的身分から解放され、私的な感情を自由に盛り込むことができ、それまでの男性による公的実録的漢字日記と違う、新しい文学の試みがなされた。

第二段落は、門出の事務処理と乗船地での親しい人々との別れの様子が述べてあり、この十二月二十一日の門出から、以下日次の体裁による旅日記ともなっている。

第三段落は、海路の安全祈願と藤原のときざねの饗別。続いて、第四・第五段落にも、八木のやすのりや国分寺住職の饗別の模様が述べてある。多くの人が借別

の情を表したのも、土佐の国守としての四年間の貫之の善政によることであり、国守として清廉に徹した貫之の人柄によることであると語っている。

内容の理解

①(A)イ (B)ウ

2 女もしてみむとて(八字)

②その年・もの

③(A)イ (B)ア

④ア

⑤守柄にやあらむ、国人の心の常と

⑥「一」文字をだに知らぬ者、しが足は十文字に踏みてぞ遊ぶ。

2 船路なれど、むまのはなむけす。

3 潮海のほとりにて、あざれ合へり。

⑦エ

読解のポイント

①「語句・文法」②の「補足説明」参照。
2「女性の立場に立ってこの日記を書こうとしている」とあるから、「女もしてみむとて」に着眼する。
③承平四年を「その年」と書き、紙に書きつけることを「もの」としている。
④当時、和泉の国に着くまでが道中で最も危険だったから、特に祈願したのである。(A)は「和泉の国まで平らかに(あれかし)と、願立つ」の倒置表現で、「和泉の国に着くまでではせめて」という強い気持ちを表す。「平らかに和泉の国まで(あれかし)と、願立つ」は、(A)と同じく省略はあるが、普通の語順の平叙文となるから、和泉の国が終着点になってしまふ感じである。
⑤「二十二日」に、身分階級を「上・中・下」と表現した言い方がある。少し変え、「中」を略したと読む。
⑥挿入句(説明句)とあるから、「……にやあらむ」の形に着眼する。「心ある者は、恥ぢずになむ来ける」の理由を説明したのが、「守柄にやあらむ、……」である。親しい人や藤原のときざねや講師たちが名残を惜しみ送別の宴を開いたのも、国司貫之の人柄ゆえだという叙述を「作者が自賛している文」と読み取る。
⑦「一」文字は「手」で書くもの、その最もやさしい「一」という字も知らぬ者が、「足」で「十」という文字を書くという、言葉の対照によるおかしみを表している。
2馬に乗るのではない「船旅」なのに、「馬のはなむけ」をすると、言葉のつじつまが合わないのを洒落ている。
3海辺で「戯る」人々を、「潮(海)」だから「戯る」(魚肉ナド方腐ル)わけはないのだがと、掛詞と縁語を用いて洒落ている。

要所の整理

ア日記 イ女 ウ八時 工事情(模様・様子)

レルデア(アロウ)と用いる。四段活用の「破る」は自動詞、下二段活用は他動詞である。

要所の整理

アうわざ

イ壊れ

ウ心

エ屋敷(家)

オ便(つて)

カ憤慨(立腹)

キお礼

クくぼん

ケ松

コ小松

ク女の子(女兒)

ス破り

要所の整理のポイント

③段落に分けて、京都のわが家に到着したときの心情を読み取る。

第一段落は、入京の喜びもつかの間、わが家に到着してみるとひどい荒れようで、呆然たる様子であることに注意する。

隣家の人が望んで預かってくれたわけだから、荒れたのは家ばかりではなく、五年の間に人の心もずさんでしまったのだ、と嘆くのである。

第二段落は、荒涼として変わり果てたくぼ地に、新しく生えた小松があるのを目をとめ、その小松に託して帰らぬわが子を思う歌をよむ姿に注意する。

眞之とその妻が、月の光のもと、荒涼とした庭に寂しくたたずむ姿は、名面を見るような見事な幕切れである。十二月二十一日に始まった日記としての記事は、余情をたたえてここで終わりとなる。

第三段落に、結びとしてこんな日記は早く破つてしまおうと述べているが、破棄することはないのであるから、この日記の冒頭の一文「男もすなる日記といふもの……」と照応した擬装の言葉である。

内容の理解

①家

2 家

3 池めぐりあり。五年六くけむ、

②ウ

③ア

2 預けたりつる人

④一聞きしつる人

①「語句・文法」②の「補足説明」参照。
2「女性の立場に立ってこの日記を書こうとしている」とあるから、「女もしてみむとて」に着眼する。
③承平四年を「その年」と書き、紙に書きつけることを「もの」としている。
④当時、和泉の国に着くまでが道中で最も危険だったから、特に祈願したのである。(A)は「和泉の国まで平らかに(あれかし)と、願立つ」の倒置表現で、「和泉の国に着くまでではせめて」という強い気持ちを表す。「平らかに和泉の国まで(あれかし)と、願立つ」は、(A)と同じく省略はあるが、普通の語順の平叙文となるから、和泉の国が終着点になってしまふ感じである。
⑤「二十二日」に、身分階級を「上・中・下」と表現した言い方がある。少し変え、「中」を略したと読む。
⑥挿入句(説明句)とあるから、「……にやあらむ」の形に着眼する。「心ある者は、恥ぢずになむ来ける」の理由を説明したのが、「守柄にやあらむ、……」である。親しい人や藤原のときざねや講師たちが名残を惜しみ送別の宴を開いたのも、国司貫之の人柄ゆえだという叙述を「作者が自賛している文」と読み取る。
⑦「一」文字は「手」で書くもの、その最もやさしい「一」という字も知らぬ者が、「足」で「十」という文字を書くという、言葉の対照によるおかしみを表している。
2馬に乗るのではない「船旅」なのに、「馬のはなむけ」をすると、言葉のつじつまが合わないのを洒落ている。
3海辺で「戯る」人々を、「潮(海)」だから「戯る」(魚肉ナド方腐ル)わけはないのだがと、掛詞と縁語を用いて洒落ている。

